

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUBSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## RESULTADOS

Ha terminado la campaña de agitación socialista y societaria que principió en febrero del año pasado.

Organizada antes de levantar Sagasta la suspensión de las garantías constitucionales; copiados los recursos de todo género para realizarla, no bien se restableció la normalidad política un delegado del Comité Nacional salió de Madrid con encargo de recorrer las provincias del Norte y Noroeste, no tardando en seguirle otro que había de visitar Aragón, Cataluña, Baleares y el antiguo reino de Valencia.

Cumplieron—alguno con interrupciones impuestas por la falta de salud—ambos delegados su cometido, y recientemente se ha puesto remate á la excursión con la presencia del presidente del Comité Nacional en la comarca del Mediodía de España.

Más de 70 poblaciones visitadas; más de 120 reuniones celebradas; muchos, muchísimos miles de personas que han escuchado discursos en que se exponían y encomiaban ideas que han de emancipar al mundo.

Acrecentado el movimiento socialista con nuevas Agrupaciones que van poco á poco llenando de puntitos rojos el mapa de España, aumentado el movimiento obrero y consolidado y encauzado. Tales son los efectos en el terreno de los hechos de las excursiones.

Pero con ser los resultados apreciables hasta para los que sólo reputan como triunfos los materiales, los que se ven y se palpán, hay algo más halagüeño para nosotros en la campaña terminada: el modo como han sido acogidas las ideas verdaderas, la expectación que han suscitado por doquiera, la presencia en todas las reuniones de las clases inteligentes y acomodadas.

Agonizante el republicanismo ó en vísperas acaso de sufrir la honda transformación que ha tiempo debieron imprimirle sus hombres si hubiesen tenido exacta noción de las cosas y de los hechos, de su papel *burgués* en la política; desalentados sus partidarios, flaqueando en su fe quienes en esa forma de gobierno veían la felicidad de todos, han acudido á las reuniones, han acogido las ideas socialistas con simpatía precursora de una adhesión plena. Apenas si han tenido débiles reparos que oponerlas, más que inspirados por oposición ciega, por natural y legítimo apego á una fe que muere y se extingue para dejar el campo á otra nueva fe.

Nula la lucha de ideas en todos los campos, espantosa y desoladora la penuria de aspiraciones generosas, los hombres inteligentes han acudido á las reuniones, han oído con cuidado é interés lo que en ellas se ha dicho y han dado pruebas irrefragables, si no de una adhesión incondicional—que no les hubiera honrado ciertamente al ser hija de una impresión del momento—, de su conformidad con muchos puntos de nuestros de vista, y de lo inevitable que es el triunfo del Proletariado.

La clase capitalista ha dado también en todas partes contingente grande á las reuniones, pudiéndose convencer en ellas de la grandeza de nuestra causa, que no predica odios de clase, sino amor, bienestar y libertad para todos, y cuántas veces entre el auditorio burgués han encontrado los argumentos de los oradores confirmación plena.

No hablemos de la clase obrera. Pueblos en los que jamás habían penetrado nuestras ideas ni por la palabra, ni por el periódico, atraídos por su resonancia, han solicitado escuchar su exposición, y puede decirse que no ha terminado esta campaña cuando ya se diseñan los contornos de otra por terrenos aun vírgenes de la visita de nuestros propagandistas.

Próximo el Congreso de París, la delegación que á él asista aprovechará el regreso en reuniones que ya proyectan y organizan los socialistas del Norte de España y para las que allegan recursos materiales; más tarde la región recientemente visitada

volverá á serlo de nuevo, al menos en gran parte de ella, y entonces penetrarán los propagandistas en nuevos territorios, llevando á ellos los ideales de redención humana.

No está, no, muerta la opinión; lo que está es ávida de ideas, sedienta de estímulos, ansiosa de aspiraciones. Sin hombres, sin ideales en que emplear sus fuerzas, yace en la atonía que le impusieron los desengaños; nuestra obra es traer al Socialismo esas fuerzas latentes, dar á la opinión, con el conocimiento de nuestras ideas, la seguridad plena de que al trabajar por ellas no son perdidos los esfuerzos ni derrochadas las energías.

Concretando: La campaña de propaganda recientemente terminada ha dado como resultado tangible é inmediato el aumentar el número de organismos, acrecentar las fuerzas y las energías de los ya creados, y ha formado una masa de opinión que tarde ó temprano habrá de caer en nuestro campo.

Sigamos trabajando como hasta aquí; que esa opinión vea en nuestros actos la confirmación de nuestras palabras, y bien pronto las huestes que combaten por la emancipación humana serán ejército poderoso.

## LA SEMANA BURGUESA

Después de hacer inútilmente carantoñas á todos los generales que han tocido un poco fuerte, los republicanos han encontrado al fin el hombre que necesitaban.

O al menos así lo creen, á juzgar por el entusiasmo que les ha causado el discurso de Romero Robledo.

De donde resulta que los republicanos se agarran ya á un clavo ardiendo.

Y lo que dirán ellos: á falta de un Weyler, bueno es el jefe de los húsares.

Que al fin es mote que huele á rancho.

Sólo que Romero Robledo no puede sacar regimientos á la calle.

Verdad que tampoco pueden sacarlos los que llevan entorchados.

Porque se acabó la época de las cuarteladas.

Por lo demás, no deja de tener gracia que los republicanos confíen en un Romero Robledo el triunfo de sus ideales.

Porque demuestran que están convencidos de que no sirven para el caso.

Y cuando se llega á ese convencimiento, lo mejor es extenderse espontáneamente la licencia absoluta.

El general Ciriza no está á gusto en la Capitania general de Madrid.

Y los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid no están á gusto con el general Ciriza.

De modo que al capitán general de Madrid y á los jefes y oficiales de la guarnición les pasa lo que á la familia del gitano. Que todos estaban *jartos*.

No, y el caso no es para menos.

Figúrense ustedes que al invitar el capitán general á la oficialidad para que asistiese á la fiesta palatina del Campo del Moro se permitió dar algunos consejos de sobriedad y compostura.

Consejos que á los jefes y oficiales de nuestro pundonoroso ejército no les han parecido bien.

Pero que el capitán general sabrá por qué los ha dado.

Puesto que tiene la obligación de conocer á sus subordinados.

El nunca bien ponderado Comisario regio de las Escuelas de Artes y Oficios, acompañado de varios discípulos, dió valientemente una paliza en el paseo de la Florida á un alumno de dichas Escuelas.

Tan bárbaro atropello ha dado lugar á un juicio de faltas, que terminó con un despanpanante sobreseimiento.

Que servirá para que el Sr. Cortázar

(siempre con las espaldas guardadas) continúe repartiendo leña entre los alumnos que le molesten.

A la vez que sirve para demostrar que la espada de la ley, como la sogá, se rompe siempre por lo más delgado.

Entre los suicidios que reconocen por causa el hambre y la miseria, y de que casi á diario da cuenta la Prensa, ha descollado en la pasada semana, por los detalles verdaderamente horribles de su preparación, que acusan una asombrosa sangre fría y una intensa desesperación, el intentado por el joven pintor Iglesias y su madre.

Un régimen social que á tales extremos de desesperación conduce, tiene forzosamente que ser condenado por todo hombre en quien no estén atrofiados los sentimientos de humanidad.

El último domingo hubo *hule* en la Plaza de Toros de Madrid: el espada *Minuto* sufrió una cogida grave al matar el segundo toro, con lo cual la *afición* quedó desconsolada porque la *fiesta* perdió parte de sus atractivos.

¡Si al menos *Minuto* se hubiese dejado coger en el último toro!

Vaya, que tiene razón D. Juan Valera; no son tan bárbaras las corridas de toros como dicen los detractores.

Cierto que algunas veces los toreros se van al otro barrio ó se quedan inútiles; pero en todas partes cuecen habas.

Y el que no se consuela es porque no quiere.

Después de tanto hablar de los chinos, quienes se comían crudos á los europeos, resulta que los chinos somos los que nos hemos tragado las columnas de telegramas inflados por la Prensa rotativa (con honrosas excepciones).

O á lo menos, por tales nos han tomado.

Pero si no resulta cierta la matanza de los representantes europeos en Pekín, en cambio, ya se habla de las crueldades cometidas por los rusos con los chinos.

Y acaso estas noticias no se rectificquen. Como no se han rectificado nunca las que han dado cuenta de las bestialidades cometidas por las naciones «civilizadas».

El general en jefe de las fuerzas británicas que operan en el Transvaal está concentrando á los boers.

Es decir, que imita servilmente á «nuestro» gran Weyler, cuando concentraba á los cubanos para que murieran tranquilamente de hambre.

Por lo cual debemos estar orgullosos, puesto que la soberbia Albiñ se digna copiar nuestras costumbres.

Las malas, por supuesto.

La concentración, ó por mejor decir, los horrores que la concentración ordenada por Weyler produjo, fué uno de los pretextos que sirvieron á los Estados Unidos para intervenir en Cuba.

De modo que ahora también debía intervenir en el Transvaal la sentimental y humanitaria república norteamericana.

Aunque puede que no lo haga porque el Transvaal está más lejos.

Y porque allí no tiene ningún mercado que ganar.

## Viviendo de los obreros.

Una de las armas que con tanta constancia como mala intención manejan los desleales adversarios nuestros es acusarnos de vivir de los obreros.

Y, cosa rara, casi todos los que tal dicen apenas si en su vida habrán ganado una peseta que no haya salido de bolsillos proletarios, ó bien si esas pesetas no pasaron á

su poder en cantidad suficiente para colgar la herramienta no fué ciertamente por falta de intención ni de deseo.

Moral y lógica más chuscas que las de tales sujetos no se encuentran ni con la linterna de Diógenes. Para ellos los sueldos que pagan los obreros en cambio de trabajos que absorben más tiempo que el que dejan libre las cotidianas faenas—y hacen éstas imposibles, por tanto—son sinecuras, *gandingas*, *modus vivendi*, etc., etc.

Individuos que en escuelas laicas sostenidas por obreros encontraron el pan cotidiano, que más tarde fundaron periódicos, también para obreros, donde encuentran el diario sustento, se creen autorizados para tildarnos á nosotros de vividores y holgazanes.

Hombres de los partidos burgueses que viven de la pluma, encuentran también reprochable que de la pluma vivan algunos obreros, de la pluma puesta al servicio de la causa del trabajo.

Podrán ser estas acusaciones *argumento poderoso* contra nuestras ideas; podrán influir en el ánimo de los majaderos tan desatinados razonamientos; no harán de seguro mella en el ánimo de quienes discurren con un átomo siquiera de lógica.

Publicanse en España varios periódicos socialistas, órganos los más de entidades constituidas; ¿qué razón existe para que quienes en escribirlos emplean necesariamente el tiempo que habrían de dedicar al trabajo no perciban cantidad alguna en pago de servicios que, por desempeñarlos, les imposibilitan para ganarse la vida en el taller ó en la fábrica?

Hay Sociedades y entidades numerosísimas; su administración requiere imprescindiblemente más tiempo que el que pueden consagrarle sus Juntas, por numerosas y capaces que éstas sean; ¿qué razón hay para que dichos organismos no tomen hombres á su servicio, retribuyéndolos por el trabajo que ejecutan?

Todavía estas simplezas en la boca ó en la pluma de quienes viviesen cobrando exclusivamente de los patronos, sin merecer los honores de ser tomadas en serio, serían tolerables; pero dichas ó escritas por quienes fundan periódicos para su uso particular y andan á caza de escuelas, son una indignidad.

Si; vivimos algunos de los obreros. Alvaro Ortiz, en LA LUCHA DE CLASES; Acevedo, en LA VOZ DEL PUEBLO; Vigil, en LA AURORA SOCIAL; Iglesias, ó quien le reemplaza, en EL SOCIALISTA; otros compañeros, no muchos por desgracia, en la Unión general, en la Sociedad de Panaderos de Madrid, y en otras de Madrid y de provincias, viven de un sueldo que les dan los trabajadores; pero todos estos compañeros y cuantos se encuentren en su caso ganan el sustento tan honradamente por lo menos como quienes tan ruines armas manejan, y tienen sobre ellos la ventaja de que son en todo momento responsables de su gestión ante quienes les pagan por su trabajo.

Y más diremos. El trabajo que realicen es casi siempre mayor y de más empeño que el que habrían de realizar en el taller, y si á compararse fuera la retribución de su trabajo actual con la que alcanzarían ejerciendo su profesión, resultaría en todos los casos merma para los intereses de quienes «viven de los obreros».

Digámoslo muy alto: vivimos de los obreros. Nos pagan por escribir sus periódicos, por administrar sus organismos, por consagrarles nuestro tiempo, y ojalá pudiese haber muchos individuos retribuidos por la clase obrera, que esto sería excelente señal.

Y desafiamos á los mentecatos que estiman reprochable en los demás lo que ellos practican, á que nos prueben que nuestra conducta no es tan honrada como cuando ganamos el pan en el taller ó en la fábrica.

Prestamos un servicio que nos imposibilita para el trabajo, servimos á la clase obrera: ¿hay cosa más justa que ésta nos retribuya?

## Campaña de propaganda.

En Linares.

El 12 del corriente, á las ocho de la mañana, llegó á ésta el compañero Iglesias. Hasta la noche anterior no teníamos noticia de su venida—que nos comunicó por telégrafo—, no siendo óbice lo escaso del tiempo para que le recibiera en la estación buen golpe de amigos.

El día 13, á las nueve de la noche, se celebró en el amplio teatro de San Ildefonso una conferencia de carácter societario, llenándose el teatro por completo, predominando en la concurrencia los obreros y viéndose en ella muchas compañeras.

Iglesias, huyendo de la oratoria efectista que busca el aplauso, pronunció un largo y razonado discurso, encareciendo las ventajas de la organización, combatiendo el intempestivo empleo de la fuerza y de la huelga y atacando rudamente la embriaguez y el juego. Diferentes veces los aplausos demostraron lo certero de sus consejos.

Al día siguiente, en el mismo local, á la misma hora y con igual ó mayor concurrencia, se celebró la conferencia política.

Recordó Iglesias cuán acertados anduvieron los socialistas prediciendo los últimos desastres, puso de manifiesto los progresos del Socialismo en todas partes y, entre otras cosas sustanciosas, censuró con dureza al capitalismo, causante de tantas desgracias, entre las que mentó las actuales injustas guerras de Filipinas, Transvaal y China. Los aplausos ahogaron repetidas veces la voz del orador.

En ambas reuniones hubo orden no alterado, y sus efectos inmediatos han sido deshacer cierta pesada atmósfera creada contra nosotros por determinada entidad en reunión no ha mucho celebrada aquí.—EL CORRESPONSAL.

En Alcázar de San Juan.

Galantemente invitado por la Junta del Centro Instructivo de esta población, nuestro amigo Iglesias dió en él la noche del 10 una conferencia de carácter socialista.

La concurrencia la oyó con agrado. En el camino de Linares á Alcázar solicitaron los obreros de Manzanares que Iglesias celebrara allí una reunión, pero nuestro amigo les hizo ver la imposibilidad de complacerles, quedando el acto aplazado para otra ocasión.

## Rectificación justísima.

Suponiendo que nuestros amigos los socialistas revolucionarios de Sevilla no formaban parte del Centro Republicano Social, hablamos en el artículo de entrada del número anterior de socialistas *dilettanti*.

Y resulta que siendo estos queridos amigos nuestros socios de dicho Centro se han sentido con justicia mortificados por el adjetivo.

Conste que no nos referíamos á ellos, que desde hace mucho tiempo tienen dadas pruebas sobradas de ser unos verdaderos y valerosos militantes, y que con ocasión de la visita de Iglesias se han conducido con un celo y una energía dignos de encomio.

Y perdonen nuestros correligionarios el lapsus.

## LEY

SOBRE EL TRABAJO DE LAS MUJERES Y LOS NIÑOS

(Conclusión.)

Artículo 10. No podrán ser admitidos en los establecimientos industriales y mercantiles los niños, jóvenes y mujeres que no presenten certificación de estar vacunados y de no padecer ninguna enfermedad contagiosa.

Art. 11. Cuando el alojamiento de los obreros dependa en alguna manera de los dueños ó empresarios de los establecimientos industriales ó mercantiles, será absolutamente obligatorio el mantener una separación completa entre las personas de diferente sexo que no pertenezcan á una misma familia.

Art. 12. El Gobierno, oyendo al Consejo de Sanidad y á las Juntas provinciales, y previa la información que estime necesaria, clasificará todas las industrias y trabajos para acomodar á esta clasificación los artículos correspondientes de la presente ley.

Art. 13. Las infracciones de esta ley se castigarán con multa de 25 á 250 pesetas, exigible solamente á los patronos, salvo el caso de que resulte manifiesta la irresponsabilidad de los mismos.

Las autoridades municipales serán las encargadas de la imposición y cobro de las referidas multas, cuando lo determinen las Juntas locales y provinciales, y su producto ingresará en las Cajas de las Juntas locales para mejorar la educación del obrero.

Art. 14. La inspección que exige el cumplimiento de esta ley corresponderá al Gobierno, sin perjuicio de la misión que en ella se confía á las Juntas locales y provinciales.

Art. 15. Si sobre la aplicación y ejecución de esta ley se formalizara ante las autoridades locales, por la representación debidamente autorizada de Asociación legalmente constituida, ya sea de obreros, de patronos ó mixta de patronos y obreros, instancia exponiendo los daños ó inconvenientes prácticos que se originen en algún caso, el Gobierno, oyendo á las Juntas locales y provinciales respectivas, y en su caso á la Comisión de Reformas sociales, podrá decretar la suspensión, con las excepciones de aplicación de esta ley, en la localidad de donde proceda la reclamación, y exclusivamente para la industria ó trabajo á que la misma se refiere.

Art. 16. El Gobierno dictará en el plazo de seis meses los reglamentos que exija la ejecución de esta ley.

Art. 17. Los jefes de industria están en la obligación de fijar en lugar visible de sus talleres las disposiciones de la presente ley y los reglamentos generales que para su ejecución se vayan publicando, así como los reglamentos particulares concernientes á su industria y el de orden interior de su establecimiento.

Se depositará una copia de este último en la Secretaría de la Junta local, en la del Ayuntamiento respectivo, en la de la Junta provincial y el Gobierno civil de la provincia.

Art. 18. Se declara pública la acción para denunciar los hechos que infrinjan la presente ley.

## DE VALLADOLID

Panadero, el hombre que se ha propuesto conquistar la celebridad con sus reprobables y despiadadas *fazañas*, ha conminado á los obreros del Ferrocarril con la despedida en el trabajo si no firmaban *espontáneamente* un remitido que destruyese lo dicho por los periódicos socialistas, afirmando en cambio, que él, Panadero, trataba á los obreros á sus órdenes con un cariño y un afecto paternales.

Los obreros, débiles en este trance y amedrentados, suscribieron el documento, que se insertó en *El Norte de Castilla*, documento que no ha quedado sin respuesta, pues el compañero Cabello le ha contestado con otro inserto en el mismo periódico, que ha dejado al déspota de los talleres en el lugar que se merece.

No hay, pues, por dónde coger al ruinente que tan bien sirve á la Compañía del Ferrocarril; cruel con los operarios á sus órdenes, les pone en el trance de perder el pan ó de traicionar sus convicciones é intereses; pero será inútil cuanto haga por sincerarse ante la opinión pública, que sólo ve en él un ser despreciable.

Con hechos nobles y honrados es como debe sincerarse, no con remitidos, cuyo valor y alcance todo el mundo conoce.

Perdonadme si me ocupo de lo dicho en *Revista Blanca* por el «grupo Espartaco», que «va á todas partes», incluso al Gobierno civil á entonar el «tío, yo no he sido» cuando las cosas van mal.

Dicen esos furibundos revolucionarios que asomamos la cabeza á la sombra de la ley de 1897 para la represión del anarquismo, y tal afirmación es sencillamente mentira, siendo sensible que no haya en el *Diccionario* palabra más dura para emplearla. Nos constituímos aquí los socialistas en 1894; á principios de 1895, y con el concurso de Simal, celebramos una reunión pública; en 1897 protestamos contra el proyecto de ley para la represión del anarquismo, precisamente en la época que los del «grupo Espartaco» no sabían á qué faldones agarrarse, temiendo por su libertad.

Nos censara el «grupo» porque hemos dejado á los obreros á merced de Panadero; ¿qué hace el «grupo» para defender á Casto Vergara, injustamente despedido por el mismo sujeto?

¿Qué se quería, que lanzásemos á los obreros á una lucha imposible? Hilario Rodríguez es socialista y supo jugarse el puesto; ¿qué ácratas le han imitado?

De que los *adormideras* ayudemos á los obreros á organizarse, deduce el «grupo» que va á todas partes, sobre todo al retrete

cuando hay riesgos, que mangoneamos en las Sociedades. No es verdad; cada una funciona como quiere, y únicamente las ayudamos si de nosotros lo solicitan.

En cambio ellos, los del «grupo», cuando la famosa y tremenda huelga general, comprometieron á muchos infelices, que dieron con sus huesos en la cárcel, y con sus *gansadas* y torpezas consiguieron empeorar la condición de algunos oficios, el de curtidores, por ejemplo.

En cambio, nosotros hemos procedido con cautela cuando se nos ha pedido auxilio, y, aunque sea inmodestia, nuestra intervención ha contribuido algo á mejorar algunos oficios: el de panaderos, que no nos dejará mentir.

Más dice el «grupo Espartaco»; pero no lo contesto por su carácter personal. Lo que sí he de decir á los sujetos del «grupo» es que los insultos me agrada más oírlos que leerlos, y que oídos por mí no quedarían sin respuesta, como quedan hoy.—R. CABELLO.

15 de Julio de 1900.

## DE SAN SEBASTIÁN

La Sociedad de Panaderos ha conseguido, tras débil resistencia por parte de los patronos, la jornada de doce horas (dos de descanso), de diez y seis que antes se trabajaban, y el aumento de 50 céntimos en las horas extraordinarias. Con este motivo la prensa burguesa elogia con marcada pedantería al alcalde por haber intervenido en el asunto y haberlo resuelto en favor de los obreros, que nada tienen que agradecer á la citada autoridad, pues si ha obrado en la forma que lo ha hecho ha sido espantado ante el tremendo conflicto que hubiera surgido si en esta época se queda San Sebastián sin el principal elemento de vida.

Felicitemos á dichos obreros por la seriedad y energía que con dicho triunfo han demostrado.

\*\*

Hay en ésta un patrono cantero que no tiene precio. Porque un obrero le exigió el pago de hora y media extraordinaria de trabajo que había realizado, le despidió.

Dicho aprovechado patrono se llama José Zeverio.

\*\*

El compañero Guillermo Torrijos, que se halla en ésta trabajando, dará el sábado 21 del corriente una conferencia en el Centro Obrero.

\*\*

Han acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores las Sociedades de Linterneros y Sombrereros fulistas, y en breve lo harán las de Obreros en hierro y demás metales y la de Sastreres.

\*\*

Cuando iba á hacer punto he sabido que los patronos panaderos empiezan con su conducta rastroera á querer desbaratar la organización, despidiendo á los que más han contribuido al último triunfo obtenido.

A nuestro apreciable correligionario Rufio Eraso le ha tocado la china, que es fácil le amargue al patrón José Mendizábal.—EFE.

19 Julio 1900.

## CRÓNICA SEVILLANA

No pasa día sin que los ácratas de aquí recojan nuevos lauros y plácemes por su valiente actitud en la pasada conferencia de nuestro amigo Iglesias.

A las muchas felicitaciones que llevan recibidas hay que agregar las siguientes:

El Directorio del Centro Republicano social ha expulsado del seno de dicha Sociedad á seis ácratas que figuraban en el número de sus socios.

La Federación Obrera ha dirigido una comunicación al citado Directorio protestando de la conducta observada por los libertarios, conducta que consideran reaccionaria por constituir un atentado á la libertad de la tribuna.

Lo más notable del caso es que la titulada Federación Obrera está dirigida é inspirada por elementos acratícos.

Sin comentario.

\*\*

Ha quedado constituida la Junta Municipal de Reformas Sociales. Representan en ella á la clase obrera los compañeros Carmona, por el Arte de Imprimir; García, por los carpinteros; Ceballos, por los obreros en hierro y metales; Moreno, por los toneleros; Martínez de León, por la Federación Obrera, y Otero, por los zapateros. Este último fué elegido delegado para la Junta Provincial.

\*\*

En la junta general celebrada por la Sociedad del Arte de Imprimir, después de aprobarse el acta y cuentas del mes anterior se procedió á la elección reglamentaria de los cargos vacantes.

La nueva Junta directiva quedó constituida en la forma siguiente:

Fernando Oviedo, presidente.—Manuel Carmona, vicepresidente.—José Ruiz, secretario 1.º—Sebastián del Pino, secretario 2.º—Juan Ruiz, contador.—Julio Melendreras, Antonio Rodríguez, José Adrián, Luis Verdugo, Rafael Checa, Carlos Bueno y Alfredo Moreno, vocales.

Fuó aceptada por unanimidad una proposición en virtud de la cual visitará la Exposición de París representando á la Sociedad el compañero Rafael Checa, siendo de su cuenta los gastos que ocasiona el viaje.

Despacháronse algunos otros asuntos, entre ellos uno que revestía excepcional importancia para la buena marcha de la Sociedad y que fué resuelto con un grande espíritu de tolerancia, que demuestra el interés que existe en todos para sumar fuerzas, aun á costa de algunos sacrificios.

El presidente, Fernando Oviedo, presentó la dimisión con el carácter de irrevocable, fundándola en motivos de delicadeza. Fué aceptada por unanimidad, reconociéndose por todos el acierto y desinterés con que había desempeñado su cargo.

Es casi seguro que será reelegido en la próxima junta.—EL CORRESPONSAL.

## DESDE SITJES

Por iniciativa de la Agrupación Socialista, y con el fin de propagar nuestras ideas y las societarias, se reunieron dicha entidad y las Sociedades, creando un Comité local encargado de realizar dichos trabajos.

El Comité le forman los siguientes compañeros: José Capdet, presidente.—Salvador Miravent, vicepresidente.—Juan Durán, secretario.—Alberto Bartés, vicesecretario.—Ramón Serra, tesorero.—Juan Montserrat, Manuel Roses, Pedro Miravent y Antonio Carbonell, vocales.

Uno de los primeros actos del Comité fué asociar á los peones de albañil, que, ya asociados y aprovechando la circunstancia de estar en huelga los albañiles, reclamaron de los patronos 50 céntimos de aumento en los salarios, logrando alcanzar sólo un real por el escaso apoyo moral que les prestaron los albañiles.

Estos, por su parte, han logrado aumentar su salario en un real y que las artesas las costee el patrono.

La huelga de albañiles terminó el día 8, y el 15 la de peones, después de estar unos y otros cuatro semanas sin acudir al trabajo.

Las Secciones de aquí han auxiliado á los peones, no siendo preciso auxiliar á los albañiles, que recibieron de los de Madrid «El Trabajo» un primer envío de 15 pesetas. Cuando se publiquen los balances os daré cuenta de ellos.

Por haber dado ya la noticia nada os digo de la constitución de la Junta local.

Prevalció nuestro criterio, y los tres elegidos son socialistas, que representan á las Sociedades de Albañiles, Agricultores y Toneleros.—EL CORRESPONSAL.

17 Julio 1900.

## DE VILLAVIEJA

Sin recurrir á la huelga, han ido aumentando en muchos oficios los salarios, aunque en cortas proporciones. La situación de la clase obrera de esta región es por demás aflictiva: los trabajadores del campo ganan un salario que fluctúa entre los 35 y 55 céntimos diarios y la comida. ¡Pero qué comida! Por la mañana sopas y un torrezno; al mediodía pan seco y torrezno; por la noche patatas y uvas, cuando las hay. Ahora, en la recolección dan al mediodía garbanzos; pero en cambio, durante la siembra, sólo pan y uvas. El pan es tan malo, que muchos perros de las ciudades ni lo mirarían.

Hay jóvenes de 15 años que trabajan todo el día bajo la inclemencia del frío y de la lluvia, por 5 céntimos, y en verano por 10. Las escardadoras trabajan desde el mediodía hasta que anochece por 20 céntimos y merienda de pan y queso.

Aquí casi nadie come carne más que cuando mueren reses; en este caso todo se aprovecha.

Los zapateros trabajan á destajo; ganan real y medio por par de zapatos y algunos llegan á dos reales.

Otros oficios ganan poco más ó menos, y

todos trabajan desde el amanecer hasta que anochece; para muchos llega la jornada hasta las once y las doce de la noche, sin aumento de salario.

DE MANRESA

Varios obreros de Manresa se han dignado contestar por medio del Suplemento al artículo que con mi firma se publicó en el núm. 746 de EL SOCIALISTA.

Voy a añadir ahora algunos detalles que me recuerda su embustera contestación. Cuando esos ácratas dirigían y administraban la Sociedad Fabril, procediendo anárquicamente, no daban cuentas a nadie y se guardaban el producto de la recaudación;

Vierto por la Junta de la Sociedad Fabril que ésta se disolvía merced a esos procedimientos, pues el número de socios había quedado muy reducido, decidió poner al frente de la organización un hombre capaz.

Moratona percibe en la Sociedad 30 pesetas semanales, y su trabajo puede apreciarse por este dato: la Sociedad Fabril recauda en la actualidad 900 pesetas semanales de cuotas ordinarias.

Esos mismos ácratas son los que ahora han aprovechado los puestos que organizaciones dignísimas han renunciado en el nombramiento de obreros para estudiar la Exposición de París con subvención del Gobierno.

Los que no quieren nada de los concejales socialistas ni del Gobierno, se han valido de un concejal carlista para que nombraran a dos de ellos con el expresado objeto de concurrir a la Exposición.

Por no ser extenso, me ratifico en todo lo dicho en mi carta anterior. Siempre vuestro.—B. B. B. 20 julio 1900.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Para los amigos de Oviedo.

Por culpa... de lo que haya sido, el gobernador de Salamanca, Sr. Baztán, ha sido trasladado a Oviedo.

De su estancia en Salamanca deja grato recuerdo a los trabajadores. Encargado del mando de esta provincia cuando los socialistas comenzamos nuestra campaña en favor de los obreros, han conseguido éstos asociarse, encontrando para ello toda clase de facilidades en el Gobierno civil.

Presentaban los obreros sus reglamentos a la aprobación, y al día siguiente se les devolvían con el sello del Gobierno, y varias veces han oído al gobernador que estaba decidido a proteger a los trabajadores en cuanto pudiera.

Y en las huelgas de curtidores, canteros, etc., siempre estuvo al lado de los trabajadores.

Seguramente ciertos republicanos y otros risibles traganifios os dirán que estáis á medias con la autoridad, si como espero, tenéis ocasión de aplaudir al nuevo gobernador.

No hagáis caso de sus graznidos. Los que en todos los asuntos están á enteras, siempre suponen que hay quien está á medias.

El periódico El Adelanto ha publicado unos bloques sobre «Las huelgas de Obreros» que parecen una colección de vulgaridades buscadas de intento.

Hay hasta lo de «la coacción» y lo de la huelga «groseramente tiránica», etc. El autor es (él lo dice) «el más modesto de todos los obreros de la inteligencia».

Pero algunas veces aparece como patrono y... no hay más que preguntar.

Ya han empezado los tiros contra el Socialismo. Primero se hizo la gracia con cuatro bromitas de corral, diciendo á los obreros que el Socialismo es un partido y lo que hace falta son enteros. Cosas de medianías.

Después... esto será objeto de otras «Notas». Hasta ahora se murmura mucho, se comadrea más, pero nadie se ha decidido á decir clarito lo que siente contra el Socialismo.

Aquí los republicanos están tan de capa caída, que ya nadie los toma en serio, y si aun no ha entrado francamente el Socialismo en muchas mollerías, es porque el serrín que contienen no deja sitio para las grandes ideas.

Poco á poco irán cayendo algunos farsantuelos que no merecen ser citados; poco á poco verán los obreros lo que hay detrás de tanto protector como les ha salido, y entonces se reirán de los que hoy respetan y se arrepentirán de no haber militado antes en el Partido Socialista Obrero.—FERNANDO FELIPE.

CRÓNICA DE MÁLAGA

En la ferrería de Heredia, que hoy es propiedad de una Compañía belga-española, vienen ocurriendo desgracias casi continuas. En la semana anterior han ocurrido dos graves en jóvenes que, por su corta edad, no tienen la necesaria reflexión para ciertos trabajos, además de que trabajan día y noche; sistema muy conveniente para que produzcan mucho, excitándose para ello la codicia de los niños, que, por ganar más, trabajan á veces cuarto redondo, que es el día y la noche; con ello el capital se acrecienta, aunque sea á costa de la vida de seres que la dejan entre los engranajes de alguna máquina.

El jueves anterior le tocó la suerte á un niño que estaba en la tijera; al levantarse fué recogido por el engranaje de unas ruedas, y pasó al hospital, con pérdida completa del brazo, siendo una casualidad que salve la vida.

El viernes le tocó á otro en los cilindros. El no poder sostener el hierro ardiendo á su salida hizo que éste se volviera, introduciéndose en el vientre. Falleció al llegar al hospital.

El paso de estos heridos graves al hospital, sin ser curados antes, como es debido, en la Casa de Socorro del distrito, agravando su estado, responde á que, como gran centro industrial, debía tener practicante, que no tiene, siendo el portero quien ejerce estas funciones, como otro cualquiera puede ejercerlas en heridos leves.

Para no ocupar espacio no hacemos el comentario que esto merece.

En la próxima semana daremos á conocer otros hechos que ocurren en la ferrería desde que los católicos belgas se hicieron dueños de ella, hechos á que aquí no estamos acostumbrados, y eso que sus propietarios anteriores y hoy socios no directores, los Sres. Heredia, eran y son también católicos.—EL CORRESPONSAL. Málaga, 20 julio 1900.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en París Simón Dereure. Antiguo comunalista, conoció las tristezas de la deportación; repatriado, ni un sólo instante dejó de trabajar por la causa de los oprimidos.

Ha fallecido en Zaragoza, víctima de rápida enfermedad, el compañero Pedro Casanovas. Cumplió con todos sus deberes, como corresponde á un compañero entusiasta por la emancipación obrera.

Casanovas perteneció á la Internacional.

Víctima de la tuberculosis ha fallecido en Trubia nuestro correligionario Isaac Fernández.

Socialista ferviente, hasta su última hora trabajó por las ideas que le eran tan queridas, y no deja tras sí ni odios ni rencores.

Los obreros de Trubia han pagado tributo á tan digno camarada acompañando su cadáver al cementerio.

Participamos en el dolor que sufre su familia.

Ha fallecido en Elche, á la edad de 23 años, el compañero Manuel Carbonell Maciá, denodado y enérgico defensor de nuestros ideales.

A su entierro, á más de muchos amigos, acudió en masa la Agrupación Socialista, que le dedicó una corona.

La Agrupación y EL SOCIALISTA acompañan á su apreciable familia en el justificado sentimiento que la embarga.

Con el fin de ganar espacio, desde el próximo número dejaremos de publicar las re-

laciones nominales de renovaciones de Juntas y Comités, limitándonos á dar la noticia escueta, sin más indicación que las señas para la correspondencia.

Los compañeros comprenderán las razones que tenemos para proceder tan radicalmente.

Quedan bastantes noticias sin publicar por haber llegado tarde á nuestras manos, entre ellas unas de Ferrol. También aplazamos la publicación de la «Correspondencia» y listas para la delegación á París de Vélez Málaga, Gijón y otros puntos.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Continúa la huelga de Panaderos. Comprende parte de las tahonas y han cedido algunos patronos.

Los obreros están resueltos á resistir y entre los patronos no reina la mejor armonía. Las autoridades, como siempre, ayudando á los patronos.

Los panaderos de Alcalá han hecho causa común con sus compañeros de Madrid. Celebraremos el triunfo de tan valientes compañeros.

—Continúa la huelga de herradores.

En Orense.—Sigue la huelga de obreros en la casa Malingre. Los portugueses trabajan porque no haya traidores, y á poco que se auxilie á los huelguistas, es seguro su triunfo. La casa sólo ha conseguido reclutar dos desgraciados, con los cuales no podrá salir seguramente del aprieto en que se encuentra. El Centro Obrero los auxilia.

En Ferrol.—Han triunfado en dos huelgas los marmolistas y los canteros.

En Gijón.—Los operarios de la Sección de pudelaje de la fábrica Moreda se han declarado en huelga pidiendo aumento de un real en su salario.

—Los muchachos de catorce y quince años—gancheros en el tren chico—que trabajan ¡de noche! en la misma fábrica, han abandonado el trabajo pidiendo un leve aumento en su salario. Los peones se han negado á reemplazarlos. El aumento es sólo de tres céntimos por tonelada de alambre.

En Bilbao.—Siguen las huelgas en igual estado que en la semana anterior.

—Los turberos de la fábrica «Aurrerá» han pedido mayor salario, y, como se les negase, se han declarado en huelga. Esta comprende 150 operarios.

—Por maltratar á los operarios ha declarado la Sociedad Tipográfica la huelga en la casa Amorrortu, Cortina y Compañía.

En Béjar.—Sigue la huelga de la casa Rodríguez Yagüe.

En Hervás.—También continúa la huelga en este punto.

En Cataluña.—Sigue en Barcelona la huelga de botoneros de nácar.

Los tipógrafos de la misma población han declarado la huelga á quienes no han querido aceptar sus tarifas para la confección de listas electorales.

—Sigue la huelga de ladrilleros de Valls, y han abandonado también el trabajo los albañiles y los curtidores.

—Se han declarado en huelga en Manresa los fideeros, que piden aumento de salario y la jornada de diez horas en vez de doce y catorce que hoy trabajan.

—Siguen sin grandes novedades las demás huelgas de Cataluña.

En Zaragoza.—La Sociedad de Obreros fundidores ha declarado la huelga en la fábrica de Pellicer y Juan por imposiciones del maestro. Se ruega á todos los obreros asociados se nieguen á cuantas proposiciones pudieran hacerles los citados industriales, y á la vez que todos los periódicos obreros hagan la misma recomendación.

—Por negarse los patronos á despedir á un esquirol, han declarado la huelga los canteros.

—La huelga de los tejedores marcha bien. Se cree que dentro de pocos días quedará el conflicto solucionado, pues los industriales parecen dispuestos á aceptar las bases propuestas por los obreros.

En Córdoba.—Los panaderos reclamaron de los patronos que la elaboración de un kilogramo de pan se pagase á tres céntimos y fuese cargo del maestro de pala nombrar el personal necesario para cada horno, con arreglo á los kilogramos que elaboren. En principio tenían de su parte 22 hornos de los 25 que hay en ésta; después han cedido algunos, y han salido á los pueblos por panaderos. También ha habido algunos que después de estar conformes han hecho traición á sus compañeros. Hay la ventaja de que los mejores maestros de pala están por las reformas, y esto ha de ayudar mucho. El gobernador interino, ó sea el secretario, ha multado en 150 pesetas á cada miembro de la Directiva por falta de cumplimiento en la presentación de documentos. Sin embargo, no desmayan, pues tienen nombrada Junta directiva para si no les levantan la multa é ingresan en la cárcel y pagar de esta manera. Entretanto, serán socorridos con un real semanal por individuo, y suman éstos más de 200. También tienen en candidatura una tercera Junta directiva, por si acaso.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Con fecha 17 de julio se ha dirigido á las diversas organizaciones de la Unión la siguiente circular:

Estimados compañeros:

Creyendo el Comité que la base de su gestión no está solamente en el cumplimiento estricto de los Estatutos, sino que debe conocer todos aquellos datos indispensables al buen acierto de sus resoluciones, ha decidido hacer una estadística-información de las Secciones federadas.

Al efecto, acompañan á esta circular tres ejemplares del impreso que esa Junta directiva debe llenar con los datos que en él se piden. Uno de esos impresos puede servir de borrador; otro, para que la Sociedad lo guarde, á fin de conservar los datos que suministre, sirviéndole algunos en el porvenir, y otro que debe devolver al Comité Nacional.

La estadística debe llevar la fecha de 1.º de agosto precisamente, refiriendo á este día todos los datos; pero desde luego las Juntas directivas darán comienzo á los trabajos preparatorios, pudiendo completar después de dicha fecha lo que no hayan podido averiguar antes.

A partir de esa fecha de 1.º de agosto pueden remitir la estadística al Comité cuando la tengan completa; pero sin pasar del día 15 del mismo mes.

Una vez reunidos los datos de todas las Secciones, el Comité publicará resúmenes de todos aquellos que por su curiosidad ó interés merezca darlos á conocer á los federados.

Comprenderán las Juntas directivas de las Secciones federadas cuánta atención merecen esta clase de trabajos, para que todos podamos conocer el desarrollo que adquiere la organización y las ventajas obtenidas con ella. Creemos que no defraudarán nuestras esperanzas de poder realizar este ensayo de estadística, que en el porvenir tendrá mayor extensión.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.—V.º B.º.—El presidente interino, PABLO CERMEÑO.

La Sociedad no federada de Fundidores y Cerrajeros Unión Emancipadora, de Orense, se dirige al Comité reclamando de la Unión el apoyo necesario para sostener una huelga general á que han sido provocados por los patronos.

Estos pretenden que los obreros abandonen la Sociedad, con el propósito de evitar en lo porvenir las reclamaciones de ésta, inevitables por las malas condiciones del trabajo.

Lo ponemos en conocimiento de las Secciones, á tenor de lo establecido en el art. 28 de los Estatutos.

Pueden las Juntas directivas dirigirse á Luis Vázquez, Progreso, 105. Orense.

Madrid, 22 de julio de 1900.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

DESPOTISMO PATRONAL

Vallecas.—Dos filántropos de este pueblo, D. Manuel Cano, fundador de una cooperativa, y D. Manuel García, fundador de una tahona, exigen á los obreros agricultores que emplean que se surtan en los establecimientos de que aquéllos son propietarios. El último ha despedido á un compañero porque no le compraba á él pan.

ECOS

¡Maquiavelo!—El Sr. Calleja, encuadernador establecido en la calle de Campomanes, 8, sin solicitar sus operarios mejora alguna, ha concedido á los jornaleros no asociados nueve horas de jornada en lugar de diez que había costumbre de trabajar; para los que trabajan á destajo, y los obreros asociados siguen las diez horas de jornada, como también para las costureras, siendo ésta la casa que en Madrid paga el precio de la costura más bajo.

La Sociedad de Obreros Encuadernadores, Petaquistas y Similares se encargará de dar datos más amplios y ocuparse de las buenas intenciones que el Sr. Calleja y sus lacayos tienen para con los obreros asociados.

A LOS OBREROS DEL RAMO DE FUNDIDORES

La Sociedad de Modelistas y Moldeadores de Vizcaya nos encarga la publicación del siguiente escrito, pidiendo su reproducción en todos los periódicos obreros España y Portugal:

«Debiendo celebrarse en París los días 19 á 22 de septiembre un Congreso Internacional de Fundidores y Modelistas, con la cooperación de los compañeros asociados de Finlandia, Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania, Austria, y Francia, la Federación de esta última nación nos ha dirigido una circular indicándonos que verían con agrado que los fundidores de España tuviéramos representación en dicho Congreso, al mismo tiempo que nos en-

vía el orden del día del Congreso, que es el siguiente:

Conveniencia de establecer relaciones entre las sociedades de oficio, dentro y fuera de la nación.—Creación de una Federación Internacional y de una Secretaría del Trabajo; su residencia y atribuciones.—Modos de practicar la solidaridad internacional entre los federados.—Medios que hay que adoptar contra un caso de huelga.—Medidas contra el *look-out* de los patronos.—Medios encaminados a lograr la fijación de la jornada máxima, y su presión de la jornada a destajo.

Estos son, a grandes rasgos, los asuntos que han de ser puestos a discusión en dicho Congreso, y en vista de la importancia de ellos, nos indican en la circular que deseamos publicar en los periódicos obreros españoles para que las Sociedades de este país que deseen tomar parte en el Congreso puedan hacerlo.

La Sociedad de Fundidores de Vizcaya, teniendo proyectado el celebrar un Congreso Nacional para la creación de una Federación de Fundidores, y contando con la adhesión de las sociedades de Valencia, Madrid, Zaragoza y Barcelona (ésta en representación de las Sociedades de Figueras, Gerona, Granollers, Tarrasa, Vich, Manllén, Manresa, Villanueva y Geltrú, Reus y Sabadell), y en vista de la circular del Comité de la Federación Francesa, pone en conocimiento de todos los que quieran adherirse a dicho Congreso lo comunican a esta Sociedad antes del 12 de septiembre próximo, pues probablemente se celebrará el Congreso Nacional el día 15 del mismo mes en Zaragoza, publicando a primeros de agosto la convocatoria y Reglamento, y en cuyo Congreso acordará la representación que habrá de mandarse a París.

La correspondencia la dirigirán al secretario del exterior, compañero Vicente Egaña, calle de los Heros, letra G, 2.º, derecha. Bilbao.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Madrid.**—La Sociedad del Arte de Imprimir cuenta con 853 individuos. En poco tiempo ha visto esta veterana organización aumentar sus filas en más de 100 individuos. Los fondos con que contaba en Caja en 1.º del corriente ascienden a 8.535,52 pesetas.

—Ya tiene discutido su reglamento la Sociedad de Coristas de España.

—En la última junta general celebrada por los Carpinteros de Taller se acordó declarar la huelga al burgués Serrano por negarse a reconocer la Sociedad; dar un voto de confianza a la Junta directiva por no haber tolerado el trabajo en horas extraordinarias, y nombrar un secretario retribuido para realizar los trabajos de Administración, hoy imposibles de llevar con la debida regularidad por el gran número de individuos que forman la Sociedad.

—La Sociedad de Oficiales Zapateros ha entregado 15 pesetas a los hortelanos.

**Logroño.**—Se ha constituido una Agrupación Socialista.

**Valladolid.**—La Sociedad de Obreros Constructores de Calzado, en junta general recientemente celebrada, aprobó las cuentas y la conducta de la Directiva, designó delegado y suplente por la Unión General al Congreso Internacional de París, y eligió los individuos que han de cubrir las vacantes habidas en la Junta directiva.

La correspondencia para dicha Sociedad, que desea entrar en relaciones con las de su oficio, dirijase a Sebastián Fernández, secretario, calle de Vega, 27, Centro Obrero.

—Nuestro amigo Cabello ha sido nombrado vocal de la Junta provincial y no secretario, como dijimos.

**Córdoba.**—Han ingresado en la Unión General los obreros curtidores.

—Se están organizando los casilleros (confeccionadores de cuerdas de cáñamo).

**Linares.**—La Agrupación Socialista ha resuelto retirar la adhesión que tenía dada para la creación de una Casa del Pueblo, en la que entrarían todos los elementos radicales de la población.

**Vélez-Málaga.**—La Agrupación Socialista ha adquirido seis acciones del periódico diario.

**Jerez.**—Las Sociedades obreras están organizando un gran mitin para pedir que el Gobierno haga extensivo a los condenados de Jerez los beneficios concedidos a los condenados por las explosiones de Barcelona.

**Sanúcar de Barrameda.**—Ha quedado constituida la Sociedad de Albañiles.

**Valencia.**—Los patronos curtidores obligan a los obreros a suscribir un documento comprometiéndose a no asociarse jamás para la resistencia.

No sabemos que hasta la fecha los infractores de la ley hayan sido procesados como correspondía.

La Agrupación Socialista ha protestado de tan inaudito y único atropello, como también de la censurable parcialidad de las autoridades en la última huelga.

**Santander.**—En la última Asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se dió cuenta del movimiento de afiliados y se tra-

tó de la marcha de LA VOZ DEL PUEBLO, acordándose emitir 500 acciones de una peseta para darle impulso.

—Se han reunido las Colectividades del Centro Obrero, aprobando las cuentas y gestiones del Comité, acordando celebrar conferencias mensuales y nombrando una Comisión que vele por el cumplimiento de la ley de accidentes en el trabajo.

También se acordó protestar del nombramiento de delegados a la Exposición hecho por el Círculo Católico y los «Hijos del Trabajo», que ha recaído en conocidos industriales.

—Se están organizando los pescadores.

**Mieres.**—La Sociedad de Mineros ha pedido el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

—La Agrupación Socialista ha protestado de la forma parcialísima como se ha elegido la Junta local.

**Zaragoza.**—La Sociedad de Ebanistas ha renovado sus cargos en la siguiente forma:

Junta directiva: Ramón Inisterra, presidente.—Manuel Pérez, vicepresidente.—Julio Mijangos, secretario 1.º.—Francisco Castelló, idem 2.º.—Raimundo Latorre, tesorero.—José Jané, contador.—Lino Gracia, Manuel Andréu y Vicente Argüelles, vocales.

Comisión Revisora: Juan Gómez y José Palacios.

Representantes en la Federación Local: Francisco Rodrigo y Andrés Cortés.

La correspondencia al secretario, Mayor, 57, 1.º

**Sama de Langreo.**—Los seis obreros elegidos para formar parte de la Junta local son individuos de la Agrupación Socialista.

—La Agrupación Socialista ha publicado un folleto titulado *Los mineros asturianos*, destinando la mitad de los beneficios que produzca a la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA.

**Arenas.**—Los obreros de esta población asturiana han constituido una Sociedad que ingresará en nuestro Partido y en la Unión General de Trabajadores.

—Nuestro amigo Vigil ha dado una conferencia socialista en el Centro Obrero de esta población.

**Oviedo.**—Los obreros elegidos para formar la Junta local por esta población y Trubia, que corresponde al mismo término municipal, son todos asociados, y cinco de ellos y uno de los dos suplentes, socialistas.

—LA AURORA SOCIAL lleva recaudadas 47,15 pesetas para la Delegación al Congreso de París.

**Langreo.**—La Agrupación general de los Obreros del Valle de Langreo ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

**Vigo.**—Se ha constituido la Junta local, siendo asociados todos los obreros elegidos y algunos de ellos socialistas.

—La Agrupación Socialista, en reciente Asamblea, aprobó las cuentas del segundo trimestre; la gestión del Comité, y acordó proceder de acuerdo con el criterio del Comité Nacional, manifestado en su circular última.

—El Comité local ha pedido al Comité Nacional 149 acciones para EL SOCIALISTA diario; 67 suscriptas por los afiliados y 82 para la Agrupación, recaudadas con el producto de una rifa y por colectas efectuadas en las reuniones.

—La Sociedad de Sastreras y Sastras ha tomado el acuerdo de ingresar en la Unión General de Trabajadores de España.

—La de Oficios y Profesiones Varios comienza a cotizar en la Unión General desde el presente mes de julio.

—La Sociedad de Soldadores ha elevado la cuota que satisficieron los asociados de esta Sección, los que cotizarán desde este mes 25 céntimos semanales.

—La Asociación Tipográfica, al reorganizarse, también fijó en 25 céntimos semanales la cuota de sus asociados.

—En la junta general celebrada por la Federación local se aprobó la conducta del Consejo y se renovaron los cargos de él.

**Bilbao.**—En la última Asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas y la gestión del Comité, se cubrieron dos cargos vacantes y se dió cuenta de 23 altas habidas.

—La Sociedad de Zapateros ha aprobado las bases para una Federación de oficio, redactadas por sus compañeros de Madrid.

En la misma junta se aprobaron las cuentas y gestión de la Directiva, siendo ésta renovada.

**Las Carreras.**—Ja velada celebrada recientemente por la Agrupación socialista se ha visto muy concurrida. En ella hablaron varios compañeros de dicha población y de Bilbao, que fueron muy aplaudidos.

Al terminarse el acto se hizo una colecta con destino a los huelguistas de Bilbao y acciones de EL SOCIALISTA.

**Ortuela.**—En la asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación se aprobaron las cuentas y la conducta del Comité. Las altas han sido 28 por 13 bajas.

**Barcelona.**—La Junta directiva de los obreros harineros la forman los compañeros siguientes:

Raimundo Vallcorba, presidente.—Raimundo Banabray, vicepresidente.—Francisco Miranda, secretario.—Antonio Ramón, vicesecretario.—Jaime Balagué, tesorero.—Carlos Campos, contador.—Luis Soro, Angel Arasco y Lucas Cerrada, vocales.

La correspondencia al secretario, carretera de Mataró, 148, bajo.

—La Sociedad de Panaderos «La Espiga» ha abierto ya tres hornos colectivos.

—Los mozos de almacenes de hilados, tejidos y borras se van a constituir en Sociedad de resistencia.

—Los carreteros han quedado definitivamente constituidos, pasando ya de 500. Tienen su domicilio en la calle de Amalia, 38, 2.º

—Se ha celebrado el Congreso de Curtidores, asistiendo a él delegados de Barcelona, Madrid, Gerona, Igualada, Valls, Figueras, Mataró, Reus, La Bisbal, Arenys, Bañolas, Olot y San Juan de Horta.

Se trataron interesantes asuntos relacionados principalmente con la organización.

La correspondencia para la Federación dirijase al secretario, Estanislao Pont, Costa del Puntarró, 8, 1.º, Valls.

**Torelló.**—Se ha celebrado una conferencia comarcal de delegados de la industria textil, que ha tenido por objeto estudiar los medios de consolidar y extender la organización. A ella han asistido 40 representantes.

### EXTERIOR

**FRANCIA.**—Nuestros correligionarios están haciendo campaña contra la intervención en los asuntos de China.

—Se ha reproducido, por idénticos motivos que las anteriores, la huelga del Creuzot.

**ITALIA.**—Los diputados socialistas han votado contra el envío de tropas a China.

**BÉLGICA.**—Continúa la agitación en favor del sufragio universal, votando mociones favorables a él los Municipios socialistas.

—Ha comenzado en Gante la huelga general de vidrieros.

**HOLANDA.**—Sigue la huelga de los obreros de los Docks, a los que se han unido en Rotterdam los panaderos.

## RECTIFICACIÓN

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Os rogamos la publicación de la siguiente, que enviamos al periódico anarquista:

«El Progreso» Sociedad de Obreros en Hierro y demás metales.

Oviedo, 21 de julio de 1900.

Señor director de *Revista Blanca*:

En sesión celebrada por esta Junta directiva en esta fecha, acordamos rectificar lo que dice el *Suplemento* en el número 62, respecto de irregularidades en las cuentas de la Sociedad de Obreros en Hierro y demás metales de esta ciudad, en la forma siguiente:

La mala fe de su *corresponsal* en Oviedo, que firma la carta que rectificamos, se prueba con copiar el dictamen que sigue, tomado del libro de Caja del tesorero, y que dice así:

«Examinadas las cuentas de los meses de abril, mayo y junio, quedamos conformes con los justificantes, quedando en Caja *doscientas ochenta y cuatro* pesetas.

»Oviedo, 6 de julio de 1900.—*La Comisión Revisora*: José María González, José del Valle, Gervasio Redondo, Laureano Alonso Cabal y Luis González.»

Téngase en cuenta que tres de esos firmantes son anarquistas, y que uno de éstos y uno de los otros dos fueron expulsados por perturbadores en la Asamblea celebrada el 12 del corriente, cuatro días después de la en que fueron aprobadas por unanimidad dichas cuentas.

¿No comprende usted, señor director, que si en esas cuentas hubiese *sapos y culebras* no firmaría la Comisión citada el *conforme*?

Con lo dicho, creemos haber probado la mala fe del que aportó esos datos al *corresponsal* y que publicó *Suplemento*, como también la del comunicante, que le constaba la falsedad de aquéllos.

De todo lo demás que publica referente a esta Sociedad, y que son embustes y exageraciones, nada nos extraña, por estar escrito por anarquistas, que para eso dan cruz y raya a todos los malvados de que hasta la fecha tenemos noticia.

En prueba de que usted no es cómplice de los enemigos de nuestra Sociedad, esperamos la publicación de esta carta en el próximo número del *Suplemento* a *Revista Blanca*.

Le deseamos buena fe y emancipación.—El vicepresidente, *Valentín Echevarría de Larrosa*.—El secretario, *Tomás González*.

## Y va de rectificaciones.

Somos atroces. Por odio faltamos a la verdad, y sin más ni más, le colgamos a cualquiera una porción de adjetivos que no se los merece.

Eusebio Salvador, reputado ácrata, se ha sentido molestado por lo que le dijimos en el número anterior hablando por informes de los huelguistas hortelanos, y como su conducta no ha podido ser más *correcta*, el hombre nos amenaza con apelar a «ciertos procedimientos que pugnan con su modo de ser y de

pensar»; si no retiramos los epítetos y no restablecemos la verdad de los hechos.

Sin que nos llegue la camisa al cuerpo, ante el temor de que el Sr. Salvador nos lleve a los Tribunales, ó nos pida una reparación en el terreno del honor, retiramos desde luego las frases que han puesto en un tris su dignidad, y restablecemos la verdad—según el propio Salvador.

Y resulta que él no capitanea a los patronos, ni éstos, en su mínima parte, han tomado otra resolución que no ceder a las desaforadas pretensiones de los huelguistas, y que él, Salvador, acordó con estos patronos resistirse a dichas peticiones *por estimarlas injustas* (textual).

El prometió a los obreros reducir la jornada a trece horas, si los demás explotadores cedían; pero como sólo ha cedido la inmensa mayoría de ellos él, Salvador, no ha accedido ante el temor de que el resto de los patronos, que se negó a la injusta pretensión de los obreros, le perjudica se ensus intereses.

Conste, pues, que Salvador ni es sordido, ni explotador, ni nada de lo que hemos dicho; es sencillamente un colono de huertas que estima injusta la pretensión de rebaja en la jornada de hombres que trabajan catorce, quince, diez y seis, diez y siete y diez y ocho horas por la exorbitante cantidad de 10 y 12 realazos.

Queda, pues, dicho señor en el lugar que le corresponde, y conste también que si quisiéramos clavarle en la picota no teníamos más que publicar su remitido.

De los muchos que hemos recibido en nuestra larga vida periodística ninguno habla un lenguaje tan burgués como el del ácrata Salvador.

## SUSCRIPCION

á favor de los compañeros Vitorica y un huelguista, injustamente condenados a prisión.

	Pesetas.
Suma anterior... ..	488,75
<b>Madrid.</b>	
L. Villaoz, 0,25.—R. Rovira, 0,25.—P. Zamora, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.	
Varios compañeros, 0,35.—Lumbreras, 0,15.—Morato, 1.—Rosario Amor, 1.....	3,50
TOTAL.....	492,25

## REUNIONES

**Sociedad de Encuadernadores, petaquistas y similares.**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 2 de agosto, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Relatores, 24, principal.

**Sociedad de Oficiales zapateros.**

Esta Sociedad celebra junta general el 31 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio, Relatores, 24.

**Agrupación Socialista de Valladolid.**

El domingo 29 del actual, a las once en punto de la mañana, celebrará esta Agrupación asamblea general ordinaria, en su domicilio, calle de Vega, número 27, planta baja.

Una vez tratados los importantes asuntos que constituyen el orden del día, el compañero Cabello disertará acerca de la ley reguladora del trabajo de las mujeres y los niños y de la misión de las Juntas de reformas sociales.

A ese acto pueden concurrir todos los obreros pertenecientes al Centro y cuantos simpatizan con las ideas del Partido Obrero.

—Los compañeros que posean acciones provisionales de EL SOCIALISTA diario, pueden canjearlas ese día por las definitivas, dirigiéndose al efecto a cualquier individuo del Comité.

**Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa», 25 céntimos.**

**El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntimos.**

**Miseria de la filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta.**

**Ley municipal, 30 céntimos.**

**Ley de sufragio universal, 30 céntimos.**

**Leyes de reuniones públicas y de asociación, 10 céntimos.**

**Guía práctica del compositor tipográfico.**—Está en prensa el último cuaderno de esta obra, que en breve se pondrá a la venta al precio de cinco pesetas ejemplar.

En esta semana les han sido enviados a los corresponsales de provincias los cuadernos atrasados de dicha publicación, que recibirán en lo sucesivo sin interrupción alguna.

Se les ruega formulen lo antes posible el pedido de entregas que necesiten para completar colecciones.

Los pedidos y reclamaciones al autor, Juan José Morato, Don Martín, 19, 3.º

**España y el descubrimiento de América, por Juan José Morato, 30 céntimos.**—Los pedidos a LA LUCHA DE CLASES ó al autor.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. A. Herrero. Platería de Martínez, 1.